

# INFOPAN

## Panorama Internacional de Salud

DICIEMBRE 2022

#275

Con información de:



MINISTERIO DE  
SALUD



GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE  
**BUENOS AIRES**

# GLOBAL

**La OMS avala la vacuna de Novavax como primera dosis en adolescentes y refuerzo en adultos.** Novavax ha anunciado que la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha ampliado el uso de emergencia de su vacuna contra la COVID-19 como serie primaria de dos dosis en adolescentes de 12 a 17 años y como refuerzo en adultos de 18 años o más.

<https://www.infosalus.com/asistencia/noticia-oms-avala-vacuna-novavax-primera-dosis-adolescentes-refuerzo-adultos-20221130190606.html>

**Un análisis de orina podría servir para diagnosticar el Alzheimer de manera temprana.** Un nuevo estudio publicado en la revista Frontiers in Aging Neuroscience es el primero en identificar el ácido fórmico como un biomarcador urinario sensible que puede revelar la enfermedad de Alzheimer en su fase inicial, lo que podría allanar el camino para un cribado de la enfermedad barato y cómodo.

<https://www.20minutos.es/salud/actualidad/un-analisis-de-orina-podria-servir-para-diagnosticar-el-alzheimer-de-manera-temprana-5081025/>

# AMERICA LATINA

**BRASIL: Marcado aumento de hospitalización por Covid-19.** La Fundación Oswaldo Cruz, vinculada al Ministerio de Salud, una de las más importantes instituciones de ciencia y tecnología en Sanidad de Latinoamérica, remarcó que el crecimiento de la enfermedad se percibe en todos los grupos de edad, pero tiene mayor prominencia en la población adulta y en personas mayores de 60 años.

<https://www.prensa-latina.cu/2022/11/30/alertan-en-brasil-ante-aumento-de-hospitalizacion-por-covid-19>

**MÉXICO: Tras cuatro meses a la baja se reporta un aumento de casos de Covid-19.** El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, remarcó que “ha habido un incremento sostenido”, pero “afortunadamente, no se trata de un aumento acelerado” y Agregó que la mortalidad se mantiene en índices bajos con cifras de menos de cinco defunciones semanales, y que en las últimas semanas se han registrado sólo una muerte cada siete días.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/29/sociedad/tras-cuatro-meses-a-la-baja-se-reporta-aumento-de-casos-de-covid-19-ssa/>

**MÉXICO: Llegó el primer embarque de vacuna cubana Abdala antiCovid-19.** El medicamento llegó después que fuera aprobado su uso emergente por la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios. Según se informó el primer embarque de la vacuna cubana antiCovid-19 consistente en 4.092.500 dosis envasadas que se aplicarán a personas adultas.

<https://www.prensa-latina.cu/2022/11/26/mexico-recibio-primer-embarque-de-vacuna-cubana-abdala-anticovid-19>

**PERÚ: Aseguran que el país andino es el epicentro del Covid-19 en Latinoamérica.** El médico infectólogo Antonio Quispe afirmó que los niveles de contagios en la capital “se han disparado” y que a nivel nacional el número de fallecidos está “al alza”.

<https://www.infobae.com/america/peru/2022/11/29/covid-19-peru-es-epicentro-en-latinoamerica/>

**COLOMBIA: En solo 8 días los casos de Covid-19 se dispararon un 352%.** El último reporte del Gobierno reflejó que el país pasó de tener, en una semana, un promedio de 600 positivos a 2.112 contagios activos. El país enfrenta la presencia de un nuevo linaje del virus, conocido como BQ.1 x, del cual el Instituto Nacional de Salud afirmó que “hasta la entrega del reporte con fecha al 6 de noviembre, representa un poco más de la tercera parte de los contagios (34,6%)”.

<https://www.elcolombiano.com/colombia/aumentan-casos-de-covid-19-en-colombia-y-compran-mas-vacunas-J19458357>

**CHILE: Confirman la segunda muerte por viruela del mono.** Se trata de un hombre con “patologías de base y el sistema inmunológico debilitado”. La víctima, cuya edad se desconoce y no estaba vacunada, fue diagnosticada con el virus el pasado 20 de octubre.

<https://www.pagina12.com.ar/502218-confirman-la-segunda-muerte-por-viruela-del-mono-en-chile>

**CHILE: Detectaron las variantes “Perro del infierno” y “La pesadilla” del Covid-19 y temen una nueva alza de casos.** Los casos fueron pesquisados en muestras tomadas en pasos fronterizos, y se analiza un posible regreso del uso de mascarillas en el transporte público. El Centro Europeo para el Control y la Prevención de Enfermedades (ECDC) cree que estas subvariantes (BQ.1 y BQ1.1) representarán más del 50% de los casos nuevos en el viejo continente, y ante la inminente llegada del periodo estival en Chile, se cree que podría ocurrir una eventual mayor circulación de estas.

<https://www.infobae.com/america/america-latina/2022/11/24/detectaron-en-chile-las-variantes-perro-del-infierno-y-la-pesadilla-del-covid-y-temen-un-nuevo-alza-de-casos/>

**CHILE: Primer Centro Público de Salud Mental Materna.** El acompañamiento durante y post embarazo es crucial, pero muchas veces se deja de lado por falta de información. Producto del alza de consultas y de la prevalencia de síntomas depresivos y ansiosos en esta etapa de la vida de algunas mujeres, la Municipalidad de Las Condes anunció el primer Centro Público de Salud Mental Materna en Chile. El espacio cuenta con tres boxes, un área para talleres y un equipo de especialistas en la etapa perinatal del embarazo y en el duelo frente a pérdidas. Su objetivo es poder brindar ayuda y compañía a quienes necesiten.

[https://www.cnnchile.com/sanamente/primer-centro-salud-mental-materna-chile\\_20221130/](https://www.cnnchile.com/sanamente/primer-centro-salud-mental-materna-chile_20221130/)

**BOLIVIA: El gobierno anunció el control de la viruela del mono con 95% pacientes ya recuperados.** De acuerdo con los últimos datos proporcionados por el Ministerio de Salud, de un total de 252 casos en todo el país sudamericano, 13 continúan activos y 239 ya se recuperaron en su totalidad.

<http://spanish.peopledaily.com.cn/n3/2022/1123/c31617-10175024.html>

# AMÉRICA DEL NORTE

**ESTADOS UNIDOS: Nueva York internará por la fuerza a los enfermos mentales sin hogar y “peligrosos”.** Las autoridades neoyorquinas mostraron este martes su determinación de trasladar por la fuerza a centros psiquiátricos a personas con “enfermedades mentales graves” que puedan suponer un peligro para los demás y para ellos mismos o que no sean capaces de procurarse las necesidades básicas para sobrevivir. Para ello, acaban de publicar una circular con los pasos que el personal médico, bomberos y agentes de seguridad deben dar cuando se encuentren con una persona que consideren que responde a dichas características y que rechace desplazarse voluntariamente a un centro hospitalario para determinar si necesita recibir medicación o ser internada.  
<https://www.infobae.com/america/eeuu/2022/11/30/nueva-york-internara-por-la-fuerza-a-los-enfermos-mentales-sin-hogar-y-peligrosos/>

**ESTADOS UNIDOS: Alertan sobre la presencia poco detectada de la enfermedad de Chagas en el país.** La Universidad de Florida alertó este miércoles sobre la presencia de la enfermedad de Chagas, país en donde del total de infectados con esta enfermedad “potencialmente mortal” y causada por el parásito *Trypanosoma cruzi*, apenas el 1 % ha sido diagnosticado. De acuerdo con el profesor Norman Beatty, del departamento de enfermedades infecciosas, más de 300.000 personas están infectadas con Chagas “pero menos del 1 % han sido diagnosticadas”, como recoge un comunicado de la institución.  
<https://www.elnuevodia.com/estilos-de-vida/salud/notas/alertan-sobre-la-presencia-poco-detectada-de-la-enfermedad-de-chagas-en-estados-unidos/>

**ESTADOS UNIDOS: Brote de gripe aviar acaba con 50.54 millones de aves en el país, cifra récord.** La gripe aviar ha acabado millones de aves en el país este año, convirtiéndose en el brote más mortífero de la historia del país, según mostraron el jueves los datos del Departamento de Agricultura estadounidense. Las aves a menudo mueren después de infectarse. También se sacrifican bandadas enteras, que pueden superar el millón de aves en las granjas de gallinas ponedoras, para controlar la propagación de la enfermedad luego que un ave da positivo.  
<https://es.euronews.com/2022/11/24/salud-gripeavier-eeuu>

**ESTADOS UNIDOS: Las camas pediátricas están casi llenas en Arizona por el aumento del RSV.** Con casi el 99% de sus camas pediátricas en uso, Arizona es el líder en todo el país en cuanto a niños y jóvenes que necesitan atención médica hospitalaria. Un gran número de ellos presentan enfermedades respiratorias, particularmente el virus respiratorio sincitial, conocido como RSV. Una organización nacional sin fines de lucro llamada Healthcare Ready está utilizando datos del Departamento de Salud y Servicios Humanos de este país para mapear cómo les está yendo a los estados con los aumentos repentinos en las enfermedades pediátricas y el espacio relacionado con las camas de hospital.

[https://tucson.com/laestrella/vida\\_y\\_familia/las-camas-pedi-tricas-est-n-casi-llenas-en-arizona-por-el-aumento-del-rsv/article\\_b1d2f538-70e8-11ed-8155-bb4aa6c44747.htm](https://tucson.com/laestrella/vida_y_familia/las-camas-pedi-tricas-est-n-casi-llenas-en-arizona-por-el-aumento-del-rsv/article_b1d2f538-70e8-11ed-8155-bb4aa6c44747.htm)

**ESTADOS UNIDOS: El país retira un tratamiento contra el cáncer que ya se usa en España.** Blenrep se aprobó en 2020 por la vía acelerada y con importantes efectos secundarios, pero era una de las terapias más innovadoras contra el cáncer, en concreto, contra el mieloma múltiple. El problema ahora es que no ha conseguido demostrar los resultados de eficacia que se esperaban y por este motivo la agencia del medicamento estadounidense, ha pedido que se retire del mercado. Tras la decisión de la FDA, habrá que esperar a comienzos del 2023 para saber qué se decide en Europa.

[https://www.uppers.es/salud-bienestar/noticias-salud/20221130/estados-unidos-retira-tratamiento-cancer-espana\\_18\\_08119135.html](https://www.uppers.es/salud-bienestar/noticias-salud/20221130/estados-unidos-retira-tratamiento-cancer-espana_18_08119135.html)

**ESTADOS UNIDOS: La influenza aumenta en el país y registra más de 6 millones en lo que va de la temporada invernal.** Los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC), la agencia de salud del país, han registrado más de 6 millones de casos en lo que va de la temporada invernal. Esta agencia señaló en su más reciente actualización que se han reportado al menos 6,2 millones de casos de influenza en lo que va de la temporada, 53.000 hospitalizaciones y 2.900 muertes relacionadas.

<https://www.trt.net.tr/espanol/vida-y-salud/2022/11/30/la-influenza-aumenta-en-eeuu-y-registra-mas-de-6-millones-en-lo-que-va-de-la-temporada-invernal-1913014>

**ESTADOS UNIDOS: Nueva York internará por la fuerza a los enfermos mentales sin hogar y “peligrosos”.** Las autoridades neoyorquinas mostraron este martes su determinación de trasladar por la fuerza a centros psiquiátricos a personas con “enfermedades mentales graves” que puedan suponer un peligro para los demás y para ellos mismos o que no sean capaces de procurarse las necesidades básicas para sobrevivir. Para ello, acaban de publicar una circular con los pasos que el personal médico, bomberos y agentes de seguridad deben dar cuando se encuentren con una persona que consideren que responde a dichas características y que rechace desplazarse voluntariamente a un centro hospitalario para determinar si necesita recibir medicación o ser internada.

<https://www.infobae.com/america/eeuu/2022/11/30/nueva-york-internara-por-la-fuerza-a-los-enfermos-mentales-sin-hogar-y-peligrosos/>

# EUROPA

**FRANCIA: covid-19: una subvariante "más contagiosa", bq.1.1, detrás del "brote actual de la epidemia".** El ascenso actual de la epidemia de Covid-19 es un "comienzo de una ola" aunque "todavía no estamos en una fase de ascenso muy significativa", explica este miércoles en BFMTV la inmunóloga Brigitte Autran, presidenta del Comité de seguimiento y Anticiparse a los riesgos para la salud (Covars). El sublinaje Omicron llamado BA.5, que es en gran parte mayoritario en Francia, "ya ha sido reemplazado, barrido por la subvariante BQ.1.1, que es el bebé de BA.5", explica. "Es una variante que es más contagiosa y explica el aumento actual de la epidemia".

[https://www.bfmtv.com/sante/covid-19-un-sous-variant-plus-contagieux-le-bq-1-1-derriere-la-poussee-actuelle-de-l-epidemie\\_AV-202211300252.html](https://www.bfmtv.com/sante/covid-19-un-sous-variant-plus-contagieux-le-bq-1-1-derriere-la-poussee-actuelle-de-l-epidemie_AV-202211300252.html)

**FRANCIA: La epidemia de gripe ya está declarada.** La epidemia de gripe estacional ya ha sido declarada en Francia, anunciaron el miércoles las autoridades sanitarias. Bretaña y Normandía son las primeras en pasar a la fase epidémica.

<https://www.francebleu.fr/infos/sante-sciences/l-epidemie-de-grippe-est-desormais-declaree-en-metropole-2379997>

**FRANCIA: Bronquiolitis: la epidemia sigue avanzando.** La epidemia de bronquiolitis ha continuado en un nivel alto en los últimos días, detallaron este miércoles las autoridades sanitarias. Golpea a los bebés franceses de una manera sin precedentes en diez años.

<https://www.tf1info.fr/sante/en-direct-covid-19-9e-vague-symptomes-grippe-bronchiolite-vers-une-triple-epidemie-en-france-les-dernieres-infos-2240239.html>

**BÉLGICA: Bruselas prescribe museos para cuidar la salud mental.** Museos para ver arte, pero también museos para el alma y para el bienestar emocional de las personas. La alcaldía de Bruselas, junto con el reputado Hospital Brugmann de la capital belga, empezaron un proyecto piloto en septiembre en que, a los pacientes con problemas de estrés, depresión, ansiedad o burn-out se les recomienda una salida gratuita a alguno de los cinco museos públicos de la ciudad acompañados de amigos o familiares. Durante seis meses se va a probar esta medida

que ya se aplica desde hace años en la región de Quebec (Canadá). En un estudio publicado en 2019 por la Organización Mundial de la Salud, se demostró que el arte puede ayudar en el tratamiento de las enfermedades mentales y pedía una mayor colaboración entre los profesionales de cultura, las autoridades locales y regionales y profesionales de la salud, para incentivar las actividades culturales, dada la evidencia encontrada en los últimos años.  
<https://www.infobae.com/america/mundo/2022/11/30/bruselas-prescribe-museos-para-cuidar-la-salud-mental/>

**ESPAÑA: Los intentos de suicidio de menores de edad se multiplican por 25 en la última década.** Según el Estudio sobre Conducta Suicida y Salud Mental en la Infancia y la Adolescencia en España (2012-2022) realizado por la fundación ANAR, se han multiplicado por 25,9 los intentos de suicidio en la última década, pasando de 35 en 2012 a 906 en lo que va de 2022. El informe revela que en estos 10 años ANAR ha recibido 600.000 peticiones de ayuda y ha ayudado a 9.637 niños, niñas y adolescentes, 3.097 de los cuales llamaron habiendo iniciado ya el intento de suicidio. Los casos atendidos por ideación suicida también se han multiplicado por 23,7.  
<https://www.notimerica.com/sociedad/noticia-intentos-suicidio-menores-edad-multiplican-25-ultima-decada-20221201114408.html>

**ESPAÑA: Ayuso anuncia medidas para la Atención Primaria sin más presupuesto pese a los diez días de huelga y las protestas.** La presidenta de la Comunidad de Madrid asegura que las medidas suponen una “auténtica transformación” del sistema sanitario.  
[https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-anuncia-medidas-atencion-primaria-presupuesto-pese-diez-dias-huelga-protestas\\_1\\_9757718.html](https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-anuncia-medidas-atencion-primaria-presupuesto-pese-diez-dias-huelga-protestas_1_9757718.html)

**ITALIA: Covid, nuevo salto de hospitalizaciones: +19,5% en una semana.** Los pacientes en las salas ordinarias de Covid aumentan en un 20%, mientras que las unidades de cuidados intensivos registran un aumento menor, igual al 9%.  
[https://www.tgcom24.mediaset.it/cronaca/covid-balzo-ricoveri\\_58065619-202202k.shtml](https://www.tgcom24.mediaset.it/cronaca/covid-balzo-ricoveri_58065619-202202k.shtml)

**REINO UNIDO: Más de 10.000 trabajadores de ambulancias votan a favor de la huelga en Inglaterra y Gales.** El sindicato GMB, al anunciar el voto a favor de las huelgas en nueve fideicomisos, dice que la acción tiene tanto que ver con la seguridad del paciente como con la paga.

<https://www.theguardian.com/society/2022/nov/30/ambulance-workers-vote-strike-england-wales>

# ASIA Y MEDIO ORIENTE

**ISRAEL: Científicos inventan máscara invisible contra los virus.** Está diseñada como una pantalla de aire colocada frente a la cara del usuario y es capaz de proteger los ojos, nariz y boca sin dejar efectos negativos de reconocimiento facial y sin perjudicar a los sentidos.

<https://agenciaajn.com/noticia/coronavirus-israel-cientificos-inventan-mascara-invisible-contra-los-virus-202954>

**ISRAEL: El sector del cannabis medicinal se está marchitando rápidamente.** A principios de 2019, el cannabis medicinal se consideraba la próxima gran cosa, pero casi cuatro años después, el panorama del sector es sombrío. Las acciones del cannabis se han desplomado en la Bolsa de Tel Aviv tras unos resultados financieros decepcionantes y la huida de las figuras famosas que habían respaldado el sector.

<https://agenciaajn.com/noticia/el-sector-del-cannabis-medicinal-de-israel-se-esta-marchitando-rapidamente-202867>

**ISRAEL: Empresa desarrolla anticuerpos para combatir el cáncer.** Biologic Design está probando en pacientes con cáncer un medicamento compuesto por anticuerpos que fueron diseñados desde cero en un ordenador en Israel. El inventor los programó para decidir si las células que rodean a los tumores son malas o buenas.

<https://agenciaajn.com/noticia/empresa-israeli-desarrolla-anticuerpos-para-combatir-el-cancer-202575>

**RUSIA: Gran caída en los casos de COVID durante el mes de noviembre.** El número de casos de COVID-19 registrados diariamente en Rusia siguió disminuyendo en noviembre, con 2,75 veces menos casos de la infección reportados en todo el país este mes que el mes pasado, según los cálculos de TASS basados en datos del centro de crisis contra el coronavirus. Del 1° al 30 de noviembre, el centro de crisis reportó 161.322 casos, en comparación con 443.750 en octubre y 1.456.787 en septiembre.

<https://tass.com/world/1543835>

**INDIA: Por qué el brote de sarampión de Mumbai preocupa a los funcionarios de salud.** La baja cobertura de vacunación en los últimos dos años y la desnutrición severa en los niños son algunas de las principales causas por las que Mumbai está

experimentando un aumento en el sarampión. Pero luchar contra la propagación de esta enfermedad altamente infecciosa no está resultando fácil. En los últimos meses, la ciudad ha perdido a 13 niños a causa de la infección viral altamente contagiosa, con más de 200 casos confirmados y varios hospitalizados. Los funcionarios de salud están alarmados porque el aumento es inusualmente alto este año. Por ejemplo, Mumbai registró solo nueve casos de sarampión y una muerte en 2021, 25 casos confirmados sin muertes en 2020 y 37 casos y tres muertes en 2019. <https://timesofindia.indiatimes.com/india/why-mumbais-measles-outbreak-is-worrying-health-officials/articleshow/95817628.cms>

**CHINA: Solo opciones difíciles: cómo China podría salir del 'COVID-cero'.** Dado que los manifestantes han aumentado la presión sobre Beijing para que cambie su estricta política de "COVID-cero", la prioridad de los líderes chinos de contener las infecciones en lugar de implementar de manera efectiva el tratamiento para el virus lo ha dejado con solo unas pocas opciones difíciles para abordar las demandas de los manifestantes. Si bien el gobierno reconoce el impacto socioeconómico dañino de las cuarentenas y los cierres, también comprende que cesar los esfuerzos para contener el virus abrumaría rápidamente el sistema de atención médica y provocaría un aumento en las muertes. Enfrentado a este dilema, el Partido Comunista eventualmente eliminará las restricciones, pero por ahora es probable que el gobierno siga una estrategia gradual de múltiples frentes a la pandemia. Este enfoque se enfocará en aumentar las vacunas, adquirir inyecciones más efectivas, cambiar la narrativa sobre el virus, encontrar un mejor tratamiento y mejorar la comunicación.

<https://www.japantimes.co.jp/news/2022/12/01/asia-pacific/china-covid-zero-exit-options/>

**JAPÓN: Tokio conmemora la Semana de Concientización Transgénero con una marcha.** La segunda Marcha Trans de Tokio, organizada por los activistas queer Tomato Hatakeno y Tomoya Asanuma, tuvo como objetivo aumentar la conciencia y la solidaridad entre el público japonés hacia la diversidad de género. La Semana de Concientización Transgénero se llevó a cabo del 13 al 19 de noviembre y, según los propios datos de registro del evento, participaron alrededor de 1.000 personas. <https://www.japantimes.co.jp/community/2022/11/20/issues/tokyo-marks-transgender-awareness-week-march/>

# OCEANÍA

**AUSTRALIA: El parlamento federal anula la prohibición de las leyes de eutanasia en el territorio norte y de la capital.** Los legisladores levantaron una prohibición de 25 años que impedía que los territorios hicieran leyes de muerte voluntaria asistida. En el norte se había establecido el primer plan de eutanasia legal del mundo en 1995, antes de que la Commonwealth lo aboliera. La votación del jueves fue el cuarto intento en casi 15 años de restaurar ese derecho. <https://www.abc.net.au/news/2022-12-01/parliament-lifts-ban-on-territory-euthanasia-laws/101692028>

MINISTERIO DE  
SALUD

---



GOBIERNO DE LA  
PROVINCIA DE  
**BUENOS  
AIRES**

[gba.gob.ar](http://gba.gob.ar)